

# LA PROVINCIA

PERIODICO LIBERAL



AÑO VI

## Precios de suscripcion.

En Castellon.—Un mes, 3 rs.—Tres meses 9.  
Fuera.—1 r s meses, 10 rs.—S. i. meses 20.  
Estranjero y Ultramar.—Los últimos pre-  
cios con el aumento que el timbre reclame.  
Redaccion y Administracion Medio, 51.

Domingo 5 de abril de 1885.

Se publica los jueves y domingos de  
cada semana

## Anuncios.

Los suscritores.—En la cuarta página, 5 cénti-  
mos de peseta línea. Remitidos, á precios conven-  
cionales.—Defunciones y aniversarios 10 rs uno.  
Los no suscritores.—En la cuarta página, 10  
céntimos de peseta línea. Remitidos, á 1 r l. lí-  
nea. Defunciones y aniversarios, 15 rs uno.

Núm. 435

## Ojeada sob Peñíscola.

Los orígenes de Peñíscola son tan oscuros como su suerte. La tradición de sus habitantes solo se remonta hasta principios del siglo XV, por el recuerdo quizá de los grandes acontecimientos que ocasionó la tenacidad del antipapa Pedro de Luna, que allí residía en aquel entonces. Sin embargo, la opinion general de los cronistas, es que Peñíscola existía algunos siglos antes de la venida de Jesucristo, puesto que llevó por mucho tiempo el nombre de Peloponeso, una de las ciudades más importantes de Grecia por las conquistas de Alejandro Magno y por la hermosura de su suelo. Así que, es indudable que debió esta denominación á la residencia en ella de aquellos griegos que en los primitivos tiempos de España vivieron á poblar nuestras costas. Cuéntase, además, que cuando un discípulo de San Rufo, hijo de Simon Cirineo, y primer obispo de Tortosa, vino á predicar el Evangelio á esta ciudad, el número de sus vecinos ascendía á setecientos, pocos más de los que hoy día cuenta.

Aunque las opiniones de que hacemos mérito, acerca de los orígenes de Peñíscola, fueran apócrifas, tenemos un testimonio permanente de su antigüedad deducido de algunos vestigios que en sí misma conserva.

Al Sur, y bajo los cimientos de la muralla de este nombre, donde continuamente chocan las olas del mar, se encuentra la entrada de un subterráneo practicado en la roca viva que, partiendo de un extremo de la ciudad, vá á morir en la dirección de la Plaza del Mercado, despues de recorrer una estension de treinta metros. Este subterráneo, segun un autorizado arqueólogo y naturalista, data del tiempo de Anibal, á juzgar por algunos caracteres que se leen en una piedra cuadrangular incrustada en la roca, en el fondo del subterráneo.

Hemos oido asegurar á sus mismos moradores, sin que conozcan la época, que hubo un tiempo en que sus antepasados se sirvieron de esta escavacion para proporcionarse viveres, en defecto de la única vía de comunicacion que posea por tierra, y que se hallaba obstruida por los sitiadores. De lo que inferimos que la misma oscuridad que rodea á su origen, constituye una antigüedad que se remonta á una época incalculable.

Pasemos á la descripción de esta ciudad, olvidada por sus propios moradores, y cuyo destino parece arrastrarla á la consuncion y á la miseria, por falta de elementos civilizadores.

Notorio y asombroso es, que una poblacion que ocupa una posicion topografica superior en condiciones á la de los pueblos limitrofes; que ha sido en tantas guerras el refugio de las principales familias de la comarca; visitada en otro tiempo por monarcas y condes que la favorecieron con inmensas prerrogativas; que es el único punto más á propósito para un puesto subalterno entre los de Valencia y Barcelona, se halle hoy en un retroceso de cuatro siglos por lo ménos, obligada, si cabe, á mendigar el sustento de Benicarló y Vi-

noz, cuyas villas situadas á dos leguas disfrutaban los honores sólo á ella reservados por la importancia de sus fortificaciones, por sus magnificas condiciones, y finalmente, por su propia antigüedad. Pero Peñíscola, roca aislada en la costa meridional del Mediterráneo, y aletargada en el sueño de su inercia, verase abandonada por sus mismos hijos, quedando solo como un monumento digno de la composicion de los extraños.

Sabemos que el vasco fué la lengua primitiva de los españoles; más por el extraño destino de los pueblos, los griegos inundaron nuestras costas, como dijimos más arriba, prestando la armonia de su lenguaje á la aspereza del nuestro; los romanos les sucedieron por el derecho del tiempo y de la fuerza, y el latin se propagó por toda la península, como sucedió á los galos, francos, anglo-sajones y bretones. Las invaciones de los árabes influyeron tambien en la riqueza del idioma, y el espíritu de nacionalidad se hizo patente cuando de cuatro leguas distintas vino á formarse el segundo origen de la nuestra, comenzando por el *Romancero* del Cid Campeador. En esta época, al arribar el primero de sus conquistadores á vista de esta ciudad, ignorando su verdadera denominacion, exclamó al ver una poblacion sobre una roca practicable por un solo camino y rodeada por el mar: *He ahí una peña con cola*. El tiempo unió estas dos voces, y desde entonces el nombre de Peñíscola sustituyó al de Peloponeso que habia llevado antes.

Sus murallas, obra del tiempo de Felipe II, presentan al viajero un aspecto formidable; la del Norte, situada en la parte de tierra, tiene 50 metros de elevacion, 150 de estension, por 3 de espesor; toda ella es de piedra de silleria y está cimentada sobre la misma roca que á la vez le sirve de zócalo; pero dispuesta de tal modo, que no aparecen las puertas que dan paso á la ciudad, sino despues de haber practicado una cuesta sinuosa que las precede. La roca sobre que campea Peñíscola, es de una elevacion de 80 metros al Este y de 12 al Oeste. El enorme declive que esta diferencia ocasiona, hace que al salvar las tres puertas del Oeste se encuentra un llano inhabitado que sirve de plaza de armas. A veinte pies de esta plaza, se observa uno de los fenómenos más curiosos. Se entra por una pequeña puerta, cuyas llaves se hallan en poder del gobernador de la plaza y del cura párroco, y despues de atravesar un jardinillo, se baja por una rampa, á favor de hachas de viento, hasta encontrarse con una cripta, en cuya cavidad, y entre pequeñas estalactitas, nace una fuente de agua riquísima: una cañería muy antigua conduce esta agua al pilon que se encuentra á diez pies de su nacimiento, y de la que bebe toda la ciudad. Manantiales de este género se encuentran tambien en medio del mar, que llaman la atencion de los observadores, por su exquisito sabor.

No lejos de la fuente y hácia el Mediodía, se halle el Bufador, especie de pozo grande de noria, abierto por la naturaleza en la misma peña, y cuya abertura es un respiradero contra el que se estrellan las

olas del mar, y en el que se oye continuamente un estruendo horroroso ocasionado por el aire. Una lamentable incuria, es causa de que hayan sucedido muchas desgracias, por no proveer de un enverjado ó de una reja, supuesto que este Bufador, si bien se eleva por una parte á una altura inaccesible por su posicion, vemos la otra á nivel de tierra. Parece una de esas bocas de infierno que suelen verse en algunas pinturas de mal gusto y peor ejecucion.

El Bufador se halla circuido por la muralla de Poniente de 12 metros de elevacion, y por la del Mediodía, que se eleva 6 pies sobre aquella. A esta sigue el parque de artillería, en la misma línea. Veinte y seis cañones de todos calibres, con ocho cureñas, dos morteros y cinco mosquetes, constituyen la fuerza de la plaza por este lado.

Provistos de un pase del gobernador de la plaza, penetramos en el castillo, fortaleza imponente por su sólida construccion y por los recuerdos que encierra de acontecimientos verdaderamente estupendos.

Al salvar el primer cuerpo del castillo, aparece una plaza cubierta en su suelo por menuda yerba. A la derecha, y en la parte que mira al Mediodía, hay una puerta ojival de 8 pies de elevacion por 3 de estension. Sobre su arco se observan dos llaves cruzadas, coronadas por una tiara, escudo de las armas pontificias y testimonio de la permanencia en ella de algun Santo Padre. Nos hallamos, pues, en la mansion que por espacio de ocho años ocupó Benedicto XIII, ó Pedro de Luna, papa aragonés, que de la silla arzobispal de Zaragoza pasó al lado de Clemente VII, en la corte de Aviñon, con la dignidad cardenalicia, siendo elevado al sòlio pontificio por fallecimiento de éste, en 28 de setiembre de 1394, y depuesto en el Concilio de Pisa el año 1409, segun unos, y segun otros en el Concilio de Constanza, 1417. Sea de esto lo que quiera, Benedicto XIII, que tenia una conviccion íntima de la validez de su eleccion, desatendió las decisiones del Concilio y partió con sus cardenales á Perpignan. El emperador de Italia, el rey de Francia y el de Aragon, en union con el Concilio, le instaron, por medio de sus delegados y embajadores, á que abdicase, con el fin de esterminar el cisma que cundia en el Occidente; pero lejos de acceder, Pedro de Luna salió para el puerto de Colibre. Aquí se reprodujeron las instancias y las protestas de los delegados, y se renovó su tenacidad; y con la idea de terminar de una vez con semejante persecucion se embarcó para Peñíscola, en cuya ciudad se creyó á cubierto de las instigaciones de sus contrarios. Empero, no se libró en este aislamiento de las sugerencias de los monarcas y príncipes de la Iglesia; Fernando I de Aragon, animado por el deseo de esterminar el gran cisma de Occidente y aconsejado por San Vicente Ferrer, le intimó por tercera vez las decisiones del Concilio para que desistiese de sus pretensiones, á lo que Benedicto XIII contestó con argumentos de gran peso, en apoyo de la justicia de su causa. De entonces le negó Fernando los homenajes de su obediencia, privóle de

las rentas que sus Estados le habian suministrado, y en adelante no se acató otra autoridad en todo el mundo que la de Juan XXIII, elegido en pleno cónclave romano. Más nada de esto debilitó la energía de Pedro de Luna, puesto que signió en su obstinacion hasta su muerte, acaecida en 1.º de junio de 1424.

La habitacion en que se firmaron tantos decretos, en que se espidieron bulas y breves y que vió reunido un Concilio para condenar al de Constanza, es un estenso salon cubierto hoy por el polvo de cuatro siglos. Un banco de piedra es todo lo que constituye su adorno; demostracion harto evidente de las sencillas costumbres de un hombre que habia regido los destinos de la Iglesia y desafiado con su energia á todos los poderes de la tierra.

En el resto del ala del Mediodía y el Este, sólo se halle una pequeña casita aislada, de construccion más moderna, que sirve de refugio á la guardia en los frios del invierno.

Hácia el Norte se encuentra una gran puerta gótica que dá paso á las habitaciones que ocuparon los cardenales de Benedicto XIII, y á un oratorio donde desempeñaban los oficios de su sagrado ministerio. Otra puerta se halla al Noroeste la que se entra á dos estensas mazmorras sobrepuestas, y que han servido en todos tiempos para encerrar cautivos y prisioneros de guerra. Entre estas dos puertas, hay una escalera de piedra por la que se sube á las almenas del castillo.

En la parte exterior de esta fortaleza, y en el ala del Noroeste, se han observado hasta el año de 1861, en cuya época fué reparada, los vestigios del bombardeo que en la guerra de la Independencia sufrió Peñíscola de los franceses, desde la cumbre de un monte vecino donde tenian éstos sus baterías. Al Norte y pegada al castillo, hay una iglesia llamada de la *Ermilana*, título que lleva una Virgen muy venerada por los fieles de la poblacion, y que en ella se conserva. Su construccion, de piedra de silleria, y de un órden sencillo, es obra del tiempo de Felipe II, como sus fortificaciones; y aunque podemos penetrar sin obstáculo en el interior de este santuario, nada encontraremos en él digno de notarse, si exceptuamos el altar de la Virgen, que es de órden dórico y de mármol, de 12 pies de elevacion y 14 de circunferencia en su base. El oro y las piedras preciosas que brillan en la doble capa y coronas de la Virgen y del Niño Jesús, revelan los donativos de monarcas y condes, de que la tradicion hace mérito. Las dos imágenes, de un arte acabado, y de una madera que no han corrido los siglos, créese que se deben á la piedad de Jaime el Conquistador, despues de haber espulsado de este país la morisma que lo invadia.

En la parte posterior del castillo hay una escalera de piedra incrustada en la roca que partiendo de la base del castillo, termina en el mar, despues de medir una curva sobre 60 metros de descenso. La sencillez de los rudos peñíscolanes la llama *escala del papa Luna*, por que dicen haberla fabricado éste en una sola noche y que por ella se fugó, á favor de un bu-

nos como  
cazmente  
recono-  
sin que

esquina á  
macéuti-

ita debe  
sin estas  
ildoras,  
tan ge-  
causar el  
de estos  
enferme-  
raduarse  
está sin

manera  
ra todas  
stómago,  
es en las  
una mala

cion es-  
forma-

SI RE-  
s pronta,  
del doc-  
sidad del  
estreche-  
el inimi-  
Constitu-

A

no de las  
, tumo-  
ó el frío,

los que  
ion, es-  
ncipales

Derán razon en la imprenta de este periódico.  
dera en buen estado de conservacion.

que, para librarse del cautiverio; pero bien se vé que quien tales consejas sostiene, es porque ignora la historia.

El polvorin, situado al Norte en una profundidad de 14 metros del nivel de tierra sobre que se asienta el castillo, es una fortaleza tan inponente como la muralla de este nombre. Sus paredes véense bañadas continuamente por el mar que las rodea.

Finalmente, la iglesia parroquial y la casa de la ciudad, próximas á las cuatro puertas sucesivas del Este, vienen á completar el número de sus antigüedades, y coadyuvan en parte la justa admiración de los viajeros.

Omitimos describir sus costumbres, que no dejan de presentar un aspecto tan raro como la ciudad, por no ocupar demasiado la atención de los lectores en el mismo asunto.

**Rumores misteriosos.**

Ayer, vagamente, oímos hablar de medidas tomadas por el gobernador para impedir un atentado personal que se meditaba, pero un atentado dirigido contra lo más alto; pero nada quisimos decir por no considerarlo prudente, y además, por esperar datos y noticias.

Hoy por la mañana, sin embargo, nos encontramos con este suelto de *La Correspondencia*:

«Con mucha reserva se hab'aba anoche en los altos círculos de un nuevo é importantísimo servicio prestado por el gobernador de Madrid, Sr. Villaverde.»

Ocupándose también de esto *El Globo*, lo esclarece un tanto, diciendo que ha habido mucho movimiento de policía en las últimas cuarenta y ocho horas; que ayer, temprano, hubo una gran reunion de jefes de la guardia civil é inspectores de vigilancia en el despacho del gobernador; que la noche anterior se habían hecho algunas prisiones, aunque en personas desconocidas, y que siguen los misterios y las precauciones, sin que se sepa á ciencia cierta lo que se teme.

Creemos, sin embargo, por lo que se dice por ahí, que esta vez no se temía conjuración, sino un atentado personal.

A varias personas hemos oído que la conjuración de que se hablaba esta mañana era un complot para atentar contra la vida del Rey, cuando visitase esta tarde los Sagrarios. Se dice que se han hecho ocho prisiones, y que los detenidos están incomunicados en la Cárcel Modelo. Se han descubierto los hilos de la trama y la policía trabaja activamente.

*La Correspondencia de España* no dá importancia alguna á la detención de los cinco sujetos á quienes se les cree complicados en el complot de que se habló anoche para atentar contra la vida del rey en el acto de visitar los sagrarios.

**Francia.**

Los asuntos de Francia siguen llamando la atención.

Las noticias últimamente recibidas no aminoran la gravedad de la situación en que se encuentra la vecina república.

Los periódicos de oposición intransigente siguen atacando con el mismo encono á los ministros caídos. *El Grito del Pueblo* en un artículo violento, pide la confiscación de los bienes de los exministros, de los senadores y diputados que los apoyaban. La agitación cunde por todas partes y los diputados gefes de las oposiciones son aclamados por la multitud, donde quiera que se presentan.

Los ex-ministros siguen reuniéndose, aunque con carácter privado, para adoptar aquellas resoluciones de carácter urgente.

La sesión del martes fué también borrascosa en la Cámara, y Mr. Casagnac protestó violentamente contra los que tienen el propósito de trabajar para que vuelvan al Gobierno algunos de los compañeros de Mr. Ferry, á quienes calificó de indignos de empuñar las riendas del poder.

A pesar de todo, se votó sin oposición y con urgencia un crédito de 50 millones para aplicarlos al envío de los primeros refuerzos que van á salir para el Tonkin.

Mr. Freycinet continuó hasta la noche del martes haciendo los más activos diligencias para formar un ministerio de conciliación republicana, pero tropezó con tales dificultades, que sus trabajos resultaron estériles. Corrían de boca en boca ciertos nombres para determinadas carteras, como el de Spuller, para Negocios extranjeros y Floquet para Justicia.

Los refuerzos que se mandarán inmediatamente al Tonkin y que ya han recibido orden de ponerse en marcha, ascienden á 8.000 hombres, á las órdenes de los generales Janais y Munier, según anuncian los telegramas de anoche.

De los partes telegráficos que últimamente ha comunicado el general en jefe Briere de l'Isle, se deduce que la situación del ejército francés en el Tonkin es á cada momento más crítica, pues envaletonados los chinos por sus últimas victorias siguen avanzando en grandes masas, y hasta parece que tienen el intento de cortar la retirada á los franceses. Estos van retirándose con prudencia y en buen orden.

No puede ser más violento el lenguaje de la prensa de París con motivo de los fracasos sufridos por el ejército francés. Se lanzan contra el ministerio dimisionario acusaciones terribles, particularmente sobre Mr. Ferry.

Para que se pueda formar idea del estado de las pasiones en Francia, reproducimos á continuación el artículo que, bajo la firma de Mr. Enrique Rochefort, ha publicado *El Intransigente*.

Dice así:

**«¡Al asesino!»**

¡Y bien! ¿Se nos reprochará todavía nuestra violencia y nuestras exageraciones? Cuando escribimos y repetíamos desde hace un año que ninguno de nuestros soldados saldría de Tonkin, cuando gritábamos ¡al asesino!, al ladrón! ¿éramos exaltados y enérgicos? Lo mismo sucede bajo el oportunismo que bajo el imperio. Ha sido necesario un Sedan para que se decida la gente á darnos la razón.

No quiere decir esto que yo haga á Napoleón III la injuria de compararlo á monsieur Ferry. Si el primero cometió la odiosa locura de una declaración de guerra á Alemania, á lo ménos fué en persona á Sedan, bajo el fuego de los prusianos. Al mismo tiempo que á la capitulación se exponía á caer herido por una bomba. El innoble encenagado que se llama Ferry no ha arriesgado ni un instante sus conchas ó caparazon de cucaracha en esta expedición tonquinesa, en que los muertos se cuentan ya hoy por millares. Desde el fondo de la caverna ministerial, cuya guardia se ha doblado desde ayer, es desde donde este rey de los cobardes envía nuestros mejores oficiales y nuestros más bravos soldados á la carnicería. Este canalla mata por el telégrafo y asesina nuestros hijos por medio del cable submarino.

En cuanto á él, sabe bien que tiene cincuenta medios de escapar. Si el peligro avanza, cruzará el Canal de la Mancha con su bonita familia y los millones que ha logrado recoger. ¡Cómo! Cuando un perro rabioso recorre los boulevares después de haber mordido á tres personas, y cuando alguno se prepara á darle un tiro vais á gritar:

—No hacédle daño, vale más que muerda á otras tres para agravar su responsabilidad.... Castigar á Ferry sosteniéndolo en el poder, es una penitencia poco temible para él, puesto que persiste en agarrarse á la cartera, como el chacal al hueso que quiere roer.

La guerra del Tonkin, empezada sin la autorización de las Cámaras, es un acto de alta traición que ha hecho Ferry, que ha perpetrado un bandido reclamado por el patíbulo.

Ahora bien: á un bandido no se le discute, se grita «¡al asesino!» y aun á riesgo de estrangularle, se le sujeta por el cuello y la corbata, hasta que llegan los gendarmes.

Cada hora de tardanza en la caída de este Gabinete puede producir la muerte de muchos hombres. Démonos prisa. Ahora se trata de hacer caer á Ferry. Después ya nos ocuparemos enseguida de hacer rodar su cabeza.—*Enrique Rochefort.*»

**Variedades.**

**El gato.**

La presencia de ese animalito en casi todas las casas, lo confieso, me ha hecho reflexionar á menudo. ¿A qué atribuirle? Porque sus caracteres específicos distan mucho de presuponer sus estrechas relaciones con el hombre.

No es, como el perro, un compañero fiel á quien encomendar la defensa de nuestros hogares.

No es, como el caballo, un servidor leal á quien exigir los rigores de la fatiga.

No es, como el pájaro, un músico complaciente á quien imponer el consuelo de nuestras penas.

No es, como la gallina, productor infaligible.

No es, como la paloma, alimento sabroso.

Y sin embargo, en las grandes ciudades, cuando menos, la mayor parte de las familias renuncian á la posesión de la paloma, de la gallina, del pájaro, del caballo, del perro, más no á la compañía del gato.

A pesar de su dudosa domesticidad, de su involuntaria fiera, él está donde hay gentes. Se le vé acurrucado en el fogón del artesano, en la chimenea del maguato sobre las rodillas de la modesta menestrala, sobre la rugiente falda de la elegante dama. Por qué? Hé ahí mi tema.

Es arisco, grañon, ingrato, egoísta, exigente.

Suele castigar la mano que le acaricia. Suele olvidar los beneficios que recibe.

Además de que posee ingénuas inclinaciones á la gula, al abuso de confianza, al hurto, á la truhanería doméstica.

Su única recomendación estriba en su admirable habilidad para la caza de los roedores.

Es de ver, cómo acecha, cómo sorprenden cómo provoca, cómo burla, cómo acorrala, cómo aprisiona al activo ratoncillo entre las sombras de la noche.

Cuando le mira jadeante bajo sus patas, con aquellos ojos tan luminosos, tan implacables, erguida la cabeza, esponjada la cola, el gato parece digno de los honores que recibe.

Hay que convenir entonces en que es un animal verdaderamente hermoso.

Pero descuida con harta frecuencia, y tanto más por completo cuanto más regado se halla, su fecundo ejercicio. Verdad que el acre hiento que exhala en el reposo basta á ahuyentar al enemigo de tablas y papeles. Más si fuera á hacerse una exacta estadística de lo que cuesta y de lo que produce, había de resultar en daño suyo.

No hablemos de los gatos sucios que ta-

lan las cortinas de tisú y los vestidos de seda de la India y las alfombras turcas y las sillerías de raso doble al menor inevitable descuido.

Aun los limpios y bien criados, que saben acudir á su cajoncito de serrín para hacer los menesteres ordinarios, perjudican más que benefician. Y esto sin contar las muchas importunidades de su trato.

Cuántas veces la ensimismada doncella pierde de la jicara á la boca el cangilon de chocolate que le ha apetecido á su minino.

Cuántas veces infesta la atmósfera con el desaseado tufillo del chamuscado rabo que columpia, como si fuera un pebetero en los aires.

Cuántas veces nos aburre con su ronquido de bienestar, y cuántas otras nos atruena con sus eróticas baladas.

Se deja, á fuerza de pasar y repasar por debajo de nuestras piernas, los mal seguros pelos de su lomo en nuestros pantalones.

Afla las ociosas uñas en nuestros zapatos.

Trasmite á nuestros abrigos la ceniza que hubo de recoger en el hogar y el polvo que hubo de tomar á préstamo en los tejados.

En fin, es una calamidad en toda regla.

Los niños andan espuestos á renovar cada día las cicatrices del antecedente.

Los criados encuentran á cualquier hora medio de cohonestar las irregularidades de la sisa.

El gato, como todos los seres viciosos, añade á los propios males que causa los ajenos que encubre.

El se come el cuarteron de ternera que no ha venido de la plaza.

El se traga la pechuga de perdiz que no parece en el estofado.

El usurpa la pata de gallina que no salió de la olla:

Cómplice involuntario de las menudas rapiñas á domicilio, colaborador irresponsable de las ratéras de consuetudinarias á plazo periódico, es un enemigo intestino de la fortuna privada y del presupuesto cotidiano, es un tentador impenitente de la fidelidad quebradiza y un corruptor perenne de la honradez encienque. Roba é incita.

Destroza y apadrina.

Su proceso está hecho por su conducta desde los tiempos primitivos. Mas á despecho de todo y para confusión de la humana especie, continúa paseando su estéril majestad por los espléndidos salones como por las humildes boardillas.

Hemos adoptado procedimientos químicos en la guerra permanente contra los chinches, contra las moscas, contra las pulgas, contra los mosquitos, contra la infinita multitud de habitantes importunos del globo civilizado.

Pero ni la ciencia, ni la industria, han prevalecido contra el gato en lo tocante al exterminio de los ratones, sin duda por lo razonable que hubiera sido.

Se prescinde del galápago, que limpia de repugnantes bichos el suelo de la vivienda.

Se prescinde de la culebra, que acaba con no pocos feos insectos, sin ocasionar gasto alguno.

Se prescinde hasta del gallo, que, con su canto, mide el tiempo, y hasta de la pollina, que, con su jugo, aumenta la vida.

No se prescinde, sin embargo del gato.

La primera necesidad del ajuar de la gente plebeya es ese animalito, que las novias encargan meses antes de consumir su matrimonio, y les suegras engordan meses antes de casar sus hijas.

Una vieja comadre de esas que todo lo saben y todo lo cuentan no se concibe sin dos cosas; sin su brasero, que le turra las ropas durante los frios del invierno, y sin

su gato, que la se dá calentón.

La ruca em.

El gato desaf.

Es una insti.

privado, que no lancha de la cu.

resiste á las del mo se acomoda.

ruidez.

La aristocrac.

que son los mé.

La democraci.

son los más car.

Para el agore.

negros, que pro.

ó losfgatos par.

tes accidentes l.

Para las muj.

es el colmo de l.

Bajo una ó b.

cuales circunsta.

donde hay gent.

palacios, en las

échase de ver s.

buir esa empec.

las costumbres

dice al oído en

No conoce na.

gar como los m.

**Crónica**

Este año cor.

aguaceros reina

ficarse las proce.

**Ha vuelto á**

en Vistabella, P.

padan.

**Ha sido nom**

capital por con

Domingo Fabreg

taria de Torrebl

**Hemos vista**

las próximas el

la que figuran B

Villaplana, Alm

Sanchez Estelle

tell (D. Ramon),

car y Pardo (D.

**El martes s**

en sesion ordina

**El último p**

tranquilizador,

enfermedad s se

de adultos.

Tendréislo en

**Por real ord**

servan de abono

tarios los años q

cio en el cuerpo

bientes y dibujar

cedentes de la cl

**Han present**

cargos respectivo

provincial del pe

sista, los señores

Cipriano Gimeno

**Dentro de b**

publicarse en V

dico escrito en d

**Muchos pelu**

bonato potásico

el cabello de sus

de que esta prep

calinidad, es per

Segun el *Hera*

rada de café y

vaso de agua cal

pieza completa d

huevo fresco, se

bórax, son much

gran suavidad.

Las damas de

procedimiento er

su gato, que la araña las manos, mientras se dá calentones sobre las áscuas.

La rueda empieza á desterrarse.

El gato desafía al progreso.

Es una institucion secular, en el órden privado, que no logra conmover la avalancha de la cultura, sino que antes bien resiste á las delicadezas del gusto, así como se acomoda con las simplicidades de la rudeza.

La aristocracia los prefiere de Angola, que son los más súcios.

La democracia los busca bravíos, que son los más caros.

Para el agorero no hay como los gatos negros, que proyectan la buena fortuna, ó los gatos pardos, que preservan de tristes accidentes la morada.

Para las mujeres el gato de tres colores es el colmo de la medida.

Bajo una ó bajo otra forma, con tales ó cuales circunstancias, ya le veis, él está donde hay gentes. En las cabañas, en los palacios, en las oficinas, en los conventos échase de ver su presencia. ¿A qué atribuir ese empedernimiento universal en las costumbres íntimas? Un amigo me lo dice al oído en este instante.

No conoce nada tan difícil de desarraigarse como los malos hábitos.

Pablo Nougués.

### Crónica local y general.

Este año con motivo de los fuertes aguaceros reinantes no han podido verificarse las procesiones de Semana Santa.

Ha vuelto á caer una gran nevada en Vistabella, Peñagolosa y Sierra de Espadán.

Ha sido nombrado notario de esta capital por concurso de antigüedad, don Domingo Fabregad, que desempeñó la notaría de Torrelblanca.

Hemos visto una candidatura para las próximas elecciones municipales, en la que figuran Bueso (D. Vicente), Oliver, Villaplana, Almela, Girónés, Madramany, Sanchez Esteller, Giner (D. Nicasio), Castell (D. Ramon), Boix, Falla, Alegre, Porcar y Pardo (D. Braulio).

El martes se reúne la Diputación en sesion ordinaria.

El último parte de Játiva es poco tranquilizador, pues habla de 30 casos de enfermedad sospechosas y 8 defunciones de adultos.

Tendréislo entendido, Sr. Alcalde.

Por real orden se ha dispuesto que sirvan de abono para los electos reglamentarios los años que llevan prestando servicio en el cuerpo de ingenieros como escribientes y dibujantes á los individuos procedentes de la clase de paisano.

Han presentado la dimision de sus cargos respectivos en los comités local y provincial del partido republicano progresista, los señores don Emilio Asensi, don Cipriano Gimeno y don Mateo Asensi.

Dentro de breves dias empezará á publicarse en Valencia *La Moma*, periódico escrito en dialecto valenciano.

Muchos peluqueros utilizan el carbonato potásico en disolucion para limpiar el cabello de sus clientes, sin darse cuenta de que esta preparacion, á causa de su alcalinidad, es perjudicial.

Segun el *Herald of Health*, una cucharada de café y bórax pulverizado en un vaso de agua caliente, ó mejor aún la limpieza completa de la cabeza con yema de huevo fresco, seguida de un lavatorio con bórax, son mucho mejores y dan al pelo gran suavidad.

Las damas de Oriente emplean este solo procedimiento en los baños turcos, y ya es

sabido que sus cabelleras tienen gran reputacion.

Parece que por algunos sócios del Nuevo Casino, se abriga el proyecto, con anuencia de la Junta directiva de dicho centro, de contratar para la temporada de invierno venidera una buena compañía de declamacion, con un cuadrito de zarzuela, que funcione en el lindo Salon-Teatro, que dicha sociedad posee.

Aplaudimos el pensamiento y nos complace en que no decaiga la animacion en un espectáculo tan agradable como es el teatro.

Ha tomado posesion del cargo de fiscal de esta Audiencia, el nuevamente nombrado, Sr. D. Ernesto Gisbert Ballesteros.

Ha sido denunciado por el alcalde de aquella localidad, nuestro apreciable colega *El Segorbin*.

No desmaye por esto nuestro querido colega y consuélase, que dónde no hay fiscales, llueven alcaldes conservadores.

La comision nombrada por el señor gobernador y la Junta provincial de Sanidad de Valencia á fin de estudiar la epidemia coleriforme reinante en Játiva, ha regresado luego de haber cumplido su cometido.

El dictámen oficial no es halagüeño, pero tampoco muy alarmante.

Anoche vinieron los doctores Amalio Gimeno y Candela, y esta mañana lo han efectuado los doctores Dafman y Vilacampa, todos los cuales han conferenciado con el señor Gobernador atentamente acerca de la mision que les llevó á la ciudad setabense.

La primera autoridad civil de la provincia ha dirigido hoy una circular al ayuntamiento de Játiva, con gran número de copias para que se traslade también á todos los pueblos de aquel distrito, previniendo que los facultativos, bajo su mas estrecha responsabilidad, comuniquen el parte diario de los enfermos que asisten, en vista de los cuales remitirá el alcalde de Játiva también diariamente el parte de la salud pública de aquel término.

Seguidamente se reunirá la Junta de Sanidad de cada uno de los pueblos, acordando las medidas y precauciones que juzguen oportunas adoptar.

Mándase también que la comision de Salubridad pública se dividida en sub-comisiones, recorriendo las calles, cárceles, casas y demás puntos, ó investigando los focos perjudiciales á la salud pública, al propio tiempo que inspeccionando las sustancias alimenticias y las casas de comidas y bebidas.

Se recuerda la prevencion cuarta referente á medidas de precauciones higiénicas que citan las instrucciones de la Real Academia de Medicina, las cuales aparecieron en el «Boletín oficial» de 28 de junio último.

El señor Gobernador se halla dispuesto á ser inexorable, no solo con el que falte á los deberes sagrados que imponen las circunstancias, sino con el que por falta de celo, negligencia ó apatia, dé lugar á que sea necesario recordarle la observancia de los preceptos indicados.

Las oposiciones para proveer la escuela de niños de Forcall terminaron el viernes procediendo el tribunal el mismo día á la calificacion de los aspirantes por el órden siguiente:

Don Leonardo Mingarro, Francisco Peireire Borrás, Cristóbal Fajardo Simon, José Castelló Tarrega, Manuel Barrachina Vivas, Silvestre Sotina Escobedo, Buenaventura Alcoide Gil y Emilio Orduña Silvestre.

Ha sido agraciado para el desempeño de la plaza vacante, el primero de la propues-ta don Leonardo Mingarro.

Felicitamos de todas veras al agraciado.

Juicios orales que se han de celebrar en la Audiencia de esta circunscripción, en los días que á continuacion se expresan:

Día 8. El de la causa contra Manuel Cantavella y otros, sobre hurto de aves, Abogado, don Antonio Cardona; procurador, don Cristóbal Layron.

Día 11. El de la causa contra Joaquin Isert y otros, sobre robo. Abogados, don Tiburcio Martin y don Joaquin Ribés; procuradores, señores Alloza y Segarra.

Día 14. El de la causa contra José Seguer Escrig, sobre robo y lesiones. Abogado, don Vicente Gascó; procurador, señor Ureña.

Han sido aprehendidos en una masía contigua al paseo de Ribalta, el *Sure-ret* y otro jóven, presuntos autores del robo verificado en una casa de la calle de Caballeros y del que dimos noticia hace algunos días.

Desde hoy se ha encargado la Sociedad de los ferro-carriles de A. V. y T. de la explotacion total de la linea desde Carcagente á Gandia y Dénia, de cuya primera seccion se hizo cargo aquella Sociedad el 1.º de julio de 1883.

Se han aumentado, pues, 67 kilómetros á la explotacion general, que son los que dista Carcagente de Dénia por la vía férrea.

En su consecuencia, en todas las estaciones de la linea de Almansa á Valencia y de Valencia á Tarragona, se espondrán billetes y se admitirán facturaciones directas para las estaciones que comprenda el trayecto entre Carcagente y Dénia, todo ello con sujecion á las tarifas generales que tiene establecida la referida Sociedad.

Por manera, que el precio que costaba antes el billete de viajero hasta Carcagente, hoy que aumentará ahora 3'65 pesetas los de primera clase; 2'40 los de segunda, y 1'60 los de tercera si van á Gandia, y 6'75 pesetas en primera clase; 4'45 los de segunda, y 2'90 los de tercera si han de ir á Dénia.

El precio de transporte á gran velocidad para las frutas, hortalizas frescas, pescado fresco y otros comestibles, será por cada 1.000 kilogramos de peso de 33'50 pesetas desde Dénia á Carcagente y 18 pesetas desde Gandia á Carcagente.

Para transporte de metálico y valores se hará pagar desde Carcagente á Gandia y Dénia por cada 250 pesetas 0,1875 de id.

La clasificacion de mercancías es la misma que rige desde el 20 de junio de 1883.

Las expediciones que no completan el cargamento devengarán tan solo en el trayecto de Carcagente á Dénia por su peso efectivo, y á las que procedan ó vayan destinadas á dicha linea continuarán aplicándose el impuesto de carga y descarga por haber de trasbordarse en aquel empalme á consecuencia del diferente ancho de vía.

Las agencias matrimoniales se multiplican en Paris de un modo prodigioso. Ultimamente dos mal llamadas señoras abrieron uno de estos establecimientos de «enganche conyugal.» Pero han sido tales los manejos, que hoy están sometidas á los tribunales de justicia.

Por lo demás, son conocidos sus reclamos:

«Una jóven de diez y ocho años, millonaria, hermosa, de ilustre familia, desea simplemente un jóven bien educado.»

Acúdense á esta deliciosa cita y se encuentra con que en la plaza ya está ocupada. Pero vienen luego las negociaciones, las cuales terminan siempre con la prisien del pájaro engañado.

### Horas de salida de trenes de esta capital.

Hacia Valencia.

Tren mixto número 53, 5'30 mañana. Idem exprés número 51, 7'44 idem. Idem mixto número 57, 10'35 idem. Idem id. número 55, 4'59 tarde.

Hacia Barcelona.

Tren número 72, mercancías con dos coches, uno de segunda y otro de tercera, 8'50 mañana. Idem expres número 54, 2'7 tarde. Idem mixto número 58, 9'32 noche.

### Carta de Vinaroz.

1.º de abril de 1884.

Sr. Director de LA PROVINCIA.

Ha fallecido D. Juan Esteller, alcalde de esta ciudad de Vinaroz, hoy miércoles Santo á las once del día.

Las campanas á medio vuelo han participado al vecindario tan triste noticia. Su muerte ha sido muy sentida, pues el señor Esteller, como alcalde y como médico, se había sabido atraer generales simpatías.

El entierro ha sido brillantísimo. El Ayuntamiento, acompañado de los maceros y alguaciles, ha presidido el acto. Han concurrido todas las autoridades, tanto civiles como militares. Las cintas han sido llevadas por médicos y concejales, tocando la música marchas fúnebres hasta la salida de la poblacion. Al despedir el cadáver ha habido actos que han conmovido á la mayoría de los amigos del finado. El decano de los abogados Sr. Adell, como el médico Sr. Lopez, no pudieron resistir la pena, y derramaron abundantes lágrimas. Puedo decir á V., Sr. Director, que más suntuoso ni más concurrido no se ha presenciado en esta liberal ciudad, y eso que se tenía al Sr. Esteller como á *cosiero*.

Un detalle: Los de la redaccion del semanario de esta *El Defensor*, incluso su director, brillaron por su ausencia. Miserias humanas.

El gobernador de la provincia ha dirigido con dicho motivo el siguiente telegrama al alcalde:

«Lamento sinceramente la pérdida sensible que acaba de experimentar ese Ayuntamiento en la persona de su presidente D. Juan Esteller; á cuya familia envío por conducto de V. el testimonio de mi profundo pesar.»

Los templos concurridos. Gran avenida en el rio Cerbol. Las montañas cubiertas de nieve. Por causa de las lluvias no hay procesiones esta Semana Santa.

El corresponsal.

Muy señor mio y de mi consideracion mas distinguida: Sirvase mandar insertar el siguiente

### COMUNICADÓ.

Castellon 4 de abril de 1885.

Sr. Director de LA PROVINCIA.

Habiendo dado oido varias personas piadosas á mi tarjeta invitacion en nombre de la caridad para la mesa peticoria del día de Jueves Santo en la iglesia de San Miguel remitiéndome varias limosnas y manifestándome no haber podido acudir á la consabida hora á dicha iglesia por el mal tiempo, cumple á mi deber hacer público el darles las más expresivas y reconocidísimas gracias en nombre de los desgraciados ó soa de la casa de las Hermanitas de los Pobres, tan necesitada, de esta capital, y á la cual remito en esta fecha parte de estas limosnas, pues las restantes las mandé depositar en dicha mesa, por haber llegado á tiempo.

Soy de V., Sr. Director, atento seguro servidor q. b. s. m., José M. Huguet.

IMPRESA DE FRANCISCO SEGARRA.

# SECCION DE ANUNCIOS

## TARJETAS DE FELICITACION.

Elegante y magnífica colección, de las más modernas y variadas clases.

Los precios, sumamente económicos, varían de 12 á 2 reales.

En la imprenta de este periódico, Medio, 51.



## Denticina infalible

Lo saben todas las madres. Ni un solo niño muere de la denticion pues los salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, estingue la diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desencanija. Una caja, 12 rs., que remite por 14 el autor P. F. Izquierdo, Madrid, Sacramento, 2 y Plaza de la Villa, 4, botica, y en todas las boticas y droguerías de España y las principales de Castellon y Valencia.

## IMPRESOS

para RECAUDACION DE CONTRIBUCIONES

Los Sres. Recaudadores los encontrarán en este establecimiento, Medio, 51, de esmerada impresion y buen papel, á precios económicos.

## A los cosecheros de vino

Se vende una prensa para elaborar vino, en buen estado de conservacion, por un precios económicos.

Daran razon en la imprenta de este periódico.

## CROMOS.

En la imprenta de este periódico, Medio, 51, se ha recibido una bonita y variada colección de cromos recortados, de diferentes clases y figuras.

## LIBROS RAYADOS

Completo surtido de todo lo concerniente á este ramo, especialmente en libros de contabilidad y libretas, de las mejores clases y condiciones.

## SOBRES TIMBRADOS 6 REALES EL 100

Gran surtido de toda clase de tamaños y de todos colores. Sobres de luto. Variedad en sobres para tarjetas.

## CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como esternos, recomendamos eficazmente el **Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en **BARCELONA**.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Pildoras orientales del Dr. Casasa.

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas **Pildoras**, cuyo uso está tan generalizado por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas **Pildoras** sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales, son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña, constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitations, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al **Dr. CASASA** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitucion esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

## ENFERMEDADES SECRETAS.

## Venéreo y Sífilis.

EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIENTES COMO CRONICAS. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del doctor Casasa**, exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del **Dr. Casasa** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en

BARCELONA.

## CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

**DOLOR DE MUELAS.** Caries, flojedad, desangre ó descarnie de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores úlcera de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar.

**Elixir dentrifico Saint-Serraint del Doctor Casasa.**

Unico que pone y conserva la boca limpio, hermoso, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al **Dr. Casasa**, en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en **BARCELONA**.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

BOCA

MENTHOLINA DENTRIFRICA

Elixir del Dr. GUTLER

BOCA PARA LA BOCA

importado y preparado por el

Dr. ANDREU, de Barcelona.

El Elixir del gran médico alemán **Dr. Gutler** á base del **Menthol**, es el dentrifico que reúne mayores ventajas bajo todos conceptos. He aquí las virtudes reconocidas y positivas de este Elixir.

**Calma** el dolor de muelas por fuerte que sea y detiene las caries de la dentadura.

**Limpia** la boca de cuerpos extraños y quita el sarro.

**Emblanquece** los dientes y da brillo al esmalte.

**Aromatiza** la fetidez del aliento y pone fresca la boca.

**Cura** la terrible enfermedad del escorbuto por crónica que sea y

**Fortalece** los dientes y muelas dando vigor á las encías.

Estas y otras grandes ventajas reúne siempre la **Mentholina del Dr. Gutler**, artículo de primera necesidad para toda persona que estime en algo la salud y la belleza del importante órgano de la boca.

Es además un específico que por su elegancia, buen gusto y su delicioso perfume, es digno de figurar así en la mesa como en el tocador, y por último, reúne la gran ventaja de ser el más económico, puesto que cada frasco contiene 130 gramos de Elixir, lleva su correspondiente cepillo para frotar la dentadura y vale solo 10 reales.

Se vende en las buenas farmacias, de toda España y sus Antillas.

NOTA. El Dr. Andreu, de Barcelona, prepara también unos polvos dentrificos que usados simultáneamente con el Elixir, aumentan el embellecimiento y blanqueura de los dientes.

Frasco, 6 reales.—Id. grande con caja y cepillo, 10 reales.—Id. equivalentes á ocho frascos grandes, 60 reales.

**La Reina de las Tintas**  
Tinte negro para escribir y para copiar, en botellas de varios tamaños. Se vende en la imprenta de este periódico, Medio, 51.

**DECALCOMANIAS**  
Bonita colección de varias clases, en la imprenta de este periódico.

**PARA EMPAQUETAR.**  
Papel de periódicos viejos Se vende á 20 reales arroba, en esta imprenta, Enmedio, 51.

FACTURAS

PARA TODA CLASE DE ESTABLECIMIENTOS

Tamaños medio pliego, cuarto y octavo, al precio de 10, 5 y 3 reales respectivamente cada cien ejemplares. Se venden en esta imprenta.

IMPRESOS DE MILITARES

Modelacion completa con todas las reformas últimamente adoptadas, esmerada impresion y buen papel.

AÑO V...  
Acercába...  
de la Dipu...  
designios d...  
conservador...  
la presiden...  
gresista que...  
Vila.  
Es este e...  
junta de 180...  
do á mand...  
los gobiern...  
interés y lo...  
ocupar las...  
parentela; y...  
ha consegu...  
se ha propu...  
logro tiene...  
actitudes d...  
cuencia pat...  
ba que no q...  
ma todo.  
Así ha sid...  
presidente...  
unionistas...  
dores y rev...  
Por eso m...  
dad es un p...  
cie de vade...  
niente para...  
por la cuca...  
méritos y se...  
ñor Jesucris...  
Politico de...  
ataca de fre...  
por las cal...  
partidos, se...  
puntillas, si...  
perspicaz el...  
nuciosamen...  
de todas la...  
ciertos pers...  
hace como...  
ora ruega, in...  
lla, ora apos...  
yergue alt...  
de su sober...  
vuestras cab...  
de su elocue...  
truenan los...  
No hay pa...  
da ni alaban...  
bajo el rop...  
tiene una eg...  
ciosa, que en...  
adora á si m...  
Hasta seria...  
monedas, si...  
culpar el bu...  
cial.  
En su biog...  
ginas en bla...  
espresivas n...  
dos; en ellas